
Chers adhérents, chers amis, Mesdames, Messieurs, 

Je vous remercie, une fois encore, d'avoir répondu présents à notre invitation. Il est vrai 

qu'après la terrible année 2015 que nous avons vécue, l'éducation est au cœur des 

préoccupations.  

En ce début d'année, nous avons voulu réaffirmer notre engagement fervent en faveur de la 

laïcité. 

Des débats sur la laïcité parcourent notre société. Ces débats sont sains car ils tendent à faire 

entrer ce sujet au cœur du pays, dans les familles, à l'école, dans les médias. L'important est 

que chacun comprennent ce qu'impose la loi de 1905, complétée par celles de 2004 et de 2005 

sur les signes religieux et en quoi cela est fondamental pour notre société et notre capacité à 

vivre ensemble en paix. 

La laïcité, c'est permettre à chacun, dans le cadre privé, de croire et de pratiquer sa foi. C'est la 

reconnaissance du droit de croire ou de ne pas croire et de vivre sereinement son rapport au 

religieux pourvu qu'il respecte aussi la liberté d'autrui. La laïcité n'est donc pas synonyme 

d'opposition à la religion, comme certains extrémistes le laissent penser, mais bien la garante 

de la liberté de croyance. 

La laïcité à la française, c'est aussi la séparation de l'église et de l'Etat. Cela assure aux 

citoyens un État impartial et qui n'intervient donc pas dans le champ du religieux. 

Ceci nous distingue des démocraties anglo-saxonnes où la référence à Dieu est inscrite dans la 

devise du pays. Nous devons être fiers de cet héritage de la Révolution française qui a permis 

au peuple d'arracher le pouvoir à la monarchie et au clergé. 

Récemment, des polémiques ont vu le jour et tendent à opposer des définitions de la laïcité et 

de sa modalité de mise en œuvre. Pour ma part, je considère à la fois la laïcité comme une 

reconnaissance de nos différences et d'une liberté de croyance quel que soit la religion, et à la 

fois comme un devoir de vivre ensemble en se gardant bien de tout communautarisme.  

Comme vous tous, je le pense, je suis attachée au lien universel qui relient les hommes et les 

femmes de notre pays dans une Humanité qui transcendent les croyances religieuses. 

Ceux qui n’étaient pas Charlie en janvier 2015 se sont trompés. L'horreur des attentats du 

mois de novembre a prouvé que la motivation des terroristes n'était pas de régler des comptes 

avec des caricaturistes mais bien d'attenter à nos libertés, à toutes nos libertés. Celle de boire 

un verre entre amis, d'aller écouter de la musique en concert, de vivre ensemble en quelque 

sorte. 

Face à l'atrocité de cette barbarie aveugle, qui ne fait pas de distinction d'âge, d'origine ou de 

religion dans son horreur, nous avons tous une place dans cette lutte et des responsabilités à 

prendre. Je suis d'accord avec Elisabeth Badinter quand elle souhaite que les débats soient 

totalement ouverts et que chacun puisse réfléchir et s'exprimer sur les solutions à apporter 

face à ce mal qui ronge notre société. Les solutions sont le plus souvent collectives et ce n'est 

que tous ensemble que nous pourrons éradiquer ce fanatisme religieux qui n'a rien à voir avec 

la tolérance prônée par toutes les religions. 

Permettez-moi aussi de croire, que les femmes ont un rôle particulier à jouer dans ce combat, 

ne serait-ce que pour que les droits qu'elles ont acquis au cours des siècles et encore 

récemment soient reconnus et respectés dans toutes les composantes de la société. Dans aucun 

territoire de la République, les droits des filles et des femmes ne doivent céder une once de 

terrain. Sans relâche, car cela a valeur de symbole, nous devons poursuivre l'émancipation des 

femmes de toutes cultures et de toutes religions. 



A l'image de Latifa Ibn Ziaten ou Véronique Roy, les mères peuvent jouer un rôle de 

prévention de la radicalisation et de lutte contre le djihadisme. 

L'année 2015 a aussi été pour nous acteurs de la communauté éducative une année riche en 

débats et en actions. Je tiens à remercier tout d'abord les administrateurs de la FCPE 91 pour 

leur engagement au service de l'école de la République : 

Alex Pouzol, Vice-présidente 

Fouzia Settahi, Vice-Présidente 

Hervé Jacq, Secrétaire général 

Céline Riva, Secrétaire générale adjointe 

Nadia Hache, Trésorière 

Christelle Rimbert, Trésorière adjointe 

Christophe Desbois et Jean-Luc Moncel, administrateurs membres du bureau 

Les administrateurs : Fadila Ben Doulat, Pascal Oger, Sébastien Le Ferrec, Sylvie Blondet, 

Philippe Lima, Magda Bendjilali, Lionel Brunet, Martial Gronnier, Florence Patois et Luc 

Connet. 

Je remercie aussi Myriam Belkhir et Elodie Posé, nos deux salariées. 

Le débat que nous avons organisé en novembre 2015 sur la réforme du collège a été un grand 

succès. Plus de 200 parents et acteurs de la vie éducative y étaient présents. Cette rencontre a 

été complétée par une séance de travail avec Alain Bollon, expert en évaluations à l'Unesco, 

pour permettre d'éclairer les parents sur les objectifs et le contenu de cette réforme. La FCPE 

91 sera bien évidemment exigeante et vigilante sur les moyens accordés à la mise en place de 

la réforme. 

Parmi les autres grands sujets portés par la FCPE91, le statut du parent délégué qui devrait 

être mis en place à partir de la rentrée scolaire 2016. 

En 2016, la FCPE 91 souhaite mettre au cœur du débat les sujets suivants : 

- Le harcèlement à l'école, d'ailleurs nous vous invitons tous le jeudi 4 février à 20h à 

Saint-Germain-lès-Corbeil à une conférence sur cette thématique en présence d’Éric 

Debarbieux. 

- Le handicap à l'école avec une conférence sur les dys qui devrait se tenir en mars 2016. 

- Et bien sûr sur les valeurs de la FCPE dont la laïcité fait partie. 

D''autres débats sont à définir ensemble lors de nos rencontres régulières. 

Vous le voyez, les membres du conseil d'administration ne ménagent pas leur peine pour 

préparer l'avenir de nos enfants et vous représenter au mieux dans les instances éducatives. 

Nous sommes et resterons constructifs et vigilants pour que l'école s'adapte aux enjeux de 

notre société et prépare nos enfants à être des adultes formés et épanouis en même temps que 

des citoyens éclairés. 

Je tiens également à remercier tous nos partenaires avec lesquels nous travaillons au 

quotidien : l'inspection académique qui est à notre écoute, les syndicats enseignants qui 

malgré nos points de vue parfois divergents sont indispensables au bon fonctionnement de 

notre système éducatif. Nous tenons d'ailleurs à remercier tous les enseignants pour leur 



implication dans l'éducation de nos enfants. Leur place dans notre société doit être 

revalorisée, c'est indispensable aujourd'hui ! 

Je tiens également à remercier le réseau Canopé avec lequel nous allons mettre en place une 

collaboration fructueuse, la Ligue de l'Enseignement et toute l'équipe de la FCPE nationale 

qui est à nos côtés. J'en oublie c'est certain ! 

Je remercie aussi les élus qui nous ont fait bénéficier de leurs enveloppes budgétaires : Michel 

Pouzol, député ; Jean-Vincent Placé, sénateur ; Eva Sas, députée et Maud Olivier, Députée. 

Ainsi que les maires qui nous soutiennent en nous prêtant des salles municipales qui nous 

permettent de nous réunir. 

Pour terminer : 

‘‘C'est par l'éducation, par la pédagogie, qu'on peut lutter à long terme contre la terreur’’. A 

dit Tahar Ben Jelloun en ajoutant que ‘‘Il faut que d'autres écrivains, d'autres artistes, d'autres 

chanteurs ou cinéastes aillent parler aux enfants, pour leur expliquer ce que sont la laïcité, la 

tolérance...’’. 

La FCPE91 souscrit à cette idée et défend avec force ces valeurs fondamentales qu'elle a 

souhaité célébrer dans le message de sa carte de vœux "allons enfants de la laïcité". 

Alors bonne année à toutes et tous, profitez bien de tous les moments précieux que nous 

offrent les enfants et la vie en famille. Ensemble on est vraiment plus forts ! 

Merci à vous. 

Carla DUGAULT 

Présidente de la FCPE 91 
 


